

Adresse postale: Association Saintaise des Chemins de St Jacques de la Charente-Maritime Maison des Associations, 31 rue du Cormier 17100 Saintes-Refuge:11rue St Eutrope-derrière l'église

Association: 06 33 13 08 99 <u>ultreiasaintes@laposte.net</u> - <u>www.compostelle17.fr</u> Refuge: 06 73 56 94 04

Membre de la
Fédération Française
des Associations
des Chemins de Saint
Jacques de Compostelle
-FFACCwww.compostelle-france.fr



Merci à nos rédacteurs, nos photographes, nos correctrices et à tous ceux qui ont participé à cette revue.

Sommaire:

Mot de la présidente, p 1
Le Chemin et Jacques, p 2
Jorge..., p 3
St Quantin et le balisage, p 4
La J.A.J.A., p 5
Rencontre, WEjacquaire, p 6
Soulac, p 7
30è et 20è anniv. p 8
Infos expo, fédé, p9
Agenda, p 10

À vos tablettes !

2 juillet, marche 16 juillet, éclade 15/29 juillet expo Brouage 2/3 septembre « village des assos » Saintes 10 septembre, marche

16/17, journées du Patrimoine

30-09/1er octobre : marche Europa Compostela 2017

JUILLET, AOÛT, SEPTEMBRE 2017

Chers amis,

Comme annoncé à l'Assemblée Générale de janvier dernier, l'année 2018 sera un challenge pour notre Association. Notre mission est le rassemblement des Associations Jacquaires de la Nouvelle Aquitaine. La date retenue est le week-end du 5 et 6 mai 2018, à Saintes, où nous accueillerons une dizaine d'associations, soit environ 250 personnes.

Le Conseil d'Administration y travaille déjà, accueil, hébergements, cadeaux et organisation des deux jours. Avec une prévision aussi importante de participants, nous aurons besoin de l'investissement de tous et nous comptons sur votre disponibilité. *Nous en reparlerons début 2018!*

2017 est l'année du 30è anniversaire : nous devons honorer l'inscription des Chemins de Saint Jacques comme Premier Itinéraire Culturel du Conseil de l'Europe. Voir pages 8 et 10...

Comme chaque année, nos adhérents sont partis sur différents chemins. Le Chemin apporte souffrance, fatigue, joie, petits et grands bonheurs ... hélas, il peut aussi nous plonger dans la tristesse. Celui de Jacques s'est arrêté brutalement, nous ferons tout notre possible pour entourer son épouse Ghislaine afin de l'aider à retrouver la sérénité nécessaire pour continuer son chemin de vie...

Buen Camino à tous et à bientôt autour de notre éclade le 16 juillet ! ULTREIA!!!!!!!

Solange BOUREZ Présidente

Du nouveau au conseil d'administration!

Ils ont rejoint le conseil d'administration qui les a cooptés... Christian Emery et Gérard Orliaguet



Les chemins vers Compostelle

Ces chemins sont souvent empruntés de nos jours. Partir au départ de chez soi comme le veut la tradition, d'un

lieu mythique comme la Cathédrale du Puy en Velay ou d'un endroit personnel que l'on aime bien, 10 000 manières personnelles de faire son chemin. C'est une aventure, car cela est et reste une véritable démarche qui ne peut être prise à la légère, tant physiquement que mentalement et matériellement. Un départ sans préparation ni motivation est voué à l'échec rapidement, comme le dit si bien notre infirmier/pèlerin « Vous devez partir avec un



Le Puy-en-Velay 2006

sac bien préparé, des chaussures confortables comme des chaussons et laisser sur le seuil de votre porte tout le reste ».

Les différentes voies françaises, dans l'ensemble bien signalées et bien fléchées, le sont, grâce aux associations départementales qui possèdent une commission Chemin et des baliseurs expérimentés. L'Association Saintaise des Chemins de St Jacques de la Charente Maritime possède un gîte près de l'église St Eutrope pour l'accueil, le confort pour la nuit des pèlerins, un site « compostelle17 » où chacun y trouve les renseignements indispensables pour un grand départ. Elle est forte de plus 100 adhérents de tout le département où tous possèdent l'expérience des chemins et depuis 4 années une Antenne sur la Rochelle avec interlocuteurs locaux. Cette Antenne Rochelaise aide au départ et délivre des carnets de pèlerins -Credential- indispensables pour les entrées dans les gîtes. Elle est présente en l'église St Sauveur de La Rochelle que nous remercions chaleureusement et qui entre bien dans cette vision sur le monde entretenue avec ses nombreuses expositions.

L'entrée sur le chemin est parfois assez rude les premiers jours, mais petit à petit tout se met en place, le physique si l'on écoute son corps et si l'on est vigilant, le mental qui se déleste des contraintes de la vie courante, le matériel qui se réduit à son sac et son minimum vital. Les pèlerins

disponibles, qui partent pour ce vieux rêve qu'est le parvis de la Cathédrale de Santiago, sont au bout de 2 ou 3 semaines peut-être encore en France, libres, autonomes, en phase avec eux-mêmes, ce qui fait entrer dans ce vieux disque dur intérieur où l'on y découvre des grands souvenirs oubliés.

Le passage des Pyrénées reste pour beaucoup l'entrée du chemin mythique et un mois de ligne droite «Le Camino Francés». La densité des pèlerins est présente, les rencontres diverses et variées peuvent être nombreuses ; des espagnols qui aiment bien leurs pèlerins sont toujours prêts à rendre



La porte Sainte vient d'ouvrir...

service. Les semaines passent, cette paix intérieure qui nous envahit tous les jours un peu plus, rejette inconsciemment les effets polluants de la société moderne. Pourquoi faire ce chemin ? Question sans réponse pour bon nombre de pèlerins, simplement peut-être, un besoin de se recentrer. Santiago est là, le parvis avec ses joies, ses pleurs, ses_scènes de liesse et la Cathédrale de St Jacques de Compostelle où 2 ou 3 jours ne sont pas de trop pour terminer

cette belle aventure, ses nombreuses messes et cérémonies, ses longs moments de calme intérieur que l'on voudrait interminables, car va revenir très vite le retour vers la vie que nous venons de rejeter. Le retour est là, mais le pèlerin est toujours en chemin. Cela peut demander des mois avant de redescendre sur terre. Le pèlerin plusieurs semaines après son retour et pire s'il y a plusieurs mois, ne revient pas un autre, mais revient différent. Et malgré les difficultés, les souffrances, les galères si le climat est dur, il rêve de nouveau à un autre départ sur les chemins de Compostelle.

Maurice Papin - Antenne de La Rochelle - Tél. 06 26 46 19 10 http://www.compostelle17.fr/-Antenne-de-La-Rochelle-.html

Adieu Jacques...

C'est avec stupeur et tristesse que nous avons appris le

décès de notre ami Jacques. Arrivé de la Marne en 2015, avec sa petite famille, son épouse Ghislaine et Béatrice sa fille, il s'était aussitôt intéressé à notre association et ses activités, il avait souscrit l'adhésion pour tous les trois. Participant à de nombreuses randonnées, il avait intégré la commission « Chemins » et avait collaboré au balisage d'un nouveau tronçon. Il avait demandé à suivre la formation de baliseur, tant cette mission lui semblait importante pour le confort des pèlerins. Proba-

blement même qu'à son retour, fort de son expérience sur le Chemin, il aurait demandé à être hospitalier à notre refuge de Saintes, pour rendre ce que le chemin devait lui apporter et il voulait s'investir encore plus. Homme discret et affable, disponible, il avait sympathisé avec tous ceux qu'il avait rencontrés et les nombreuses pérégrinations de chacun le transportaient.

Parti seul sur le Camino Francés, depuis St Jean-Pied-de

-Port, Jacques marchait depuis 17 jours. Le vendredi 19 mai, à Carrión de los Condes, dans la nuit passée dans un refuge, ce Dieu qu'il recherchait, l'a rappelé à lui. La veille, il avait confié à son épouse le bonheur qu'il avait eu d'avoir assisté à la messe. Sur le Chemin de Compostelle, il est fréquent de croiser des lieux de mémoire, des photos de disparus au cours de ce périple, des messages, des prières... Nous avons été certainement nombreux à avoir une pensée profonde pour ces pèlerins. Rien ne laissait présager, pour tous ceux qui ont fait ce pèlerinage, qu'un jour, en passant ou en dormant à Carrión de los Condes, dans un refuge où certains d'entre nous ont séjourné le temps d'une nuit, un pèlerin, un ami serait emporté dans son sommeil. Deux compagnons ayant marché un peu avec lui, s'étaient inquiétés de son absence. Jacques nous laisse dans la peine, mais pensons à ses proches, Ghislaine son épouse, sa fille et son fils. Qu'ils soient assurés de tout notre soutien moral et de notre profond désir de continuer à les voir parmi nous. Le chemin perd un pèlerin, un « vrai » pèlerin, car il était parti pour tenter de revenir différent, mais pas un autre

Buen Camino Jacques. Maurice Papin

Jorge ou un chemin plein d'étoiles

Aux alentours du 19 janvier 2017, notre présidente Solange m'appelait pour me dire qu'un pèlerin lui avait téléphoné pour un hébergement dans notre refuge. Il ne serait pas très fortuné. Bien embêtée et après lui avoir expliqué la situation de notre abri, sinistré par un important dégât des eaux, elle me demandait, puisque j'avais en garde le téléphone de fonction, de le diriger vers un hébergeur -les hébergeurs sont des adhérents de l'association accueillant périodiquement chez eux des pèlerins lorsque le refuge est plein-.

Ne voulant importuner qui que ce soit, nous décidions, Michèle et moi, de le recevoir. J'étais donc allé le chercher à

proximité du pont Pa alors un pèlerin impi grand vêtement de pl comme une soupe il défaisait de son im que le véhicule est un gon car, entre le pi son imposant sac à do sac ventral, sa cap pluie et son bourdon, rait eu du mal à s'in: dans une simple be sous une pluie bat désagréablement as d'un vent assez fort. I rée se passa bien. expliquant que, de na lité espagnole, et s' lant Jorge Sanz, il viva puis 8 ans en Fran avait une compagni était dans l'enseigne Il l'avait connue sur le min et leur résidence



Clermont-Ferrand. Il avant la meme enseigne respagnor en faculté et s'exprimait en un français parfait, presque sans accent, surtout au début. Maintenant il marchait et avait déjà écrit trois ouvrages sur le Chemin. A 44 ans, sans enfant, peut -être un à venir...

Le 22 janvier dans l'après-midi Jorge m'appelait pour me demander s'il pouvait dormir à nouveau chez nous. Je lui répondais favorablement et, me remerciant, il m'avisa qu'il arriverait vers 1 h du matin.

Je me préparai alors à veiller plus tard, jusqu'à cette heure-là. Point de Jorge. A deux heures je me décidai à aller me coucher pensant qu'il avait peut-être changé d'avis.

À trois heures je reçus ce message :

"Salut robert je viens d'être déposé. Je suis à la porte de chez vous."

Bienvenue bis. Il nous expliqua alors qu'ayant eu confir-

mation qu'il allait être papa, après être arrivé à Pons, il était retourné dans son Massif Central pour un coucou et un bref séjour, utilisant un moyen moderne de déplacement, le covoiturage. Pour le retour, un autre chauffeur occasionnel n'avait pu le déposer à Pons, pour un nouveau départ, mais,

passant par Saintes, il le laissa là. La route lui parût longue et stressante, son pilote roulant souvent à vive allure!

Il n'avala rien en arrivant. Le matin, dès que j'eus mis un pied dans la cuisine, la porte de sa chambre s'ouvrit et il apparût, comme s'il avait dormi debout derrière. Pas plus de succès avec la nourriture. Il nous expliqua que toutes ces péripéties

> n peu stressé, au point de lui perturber faim et somrtit une deuxième fois, après une embrassade.

> r le côté financier, pour la première soirée, c'est luidemanda combien il devait. Je n'aurais pas osé lui Il laissera 10 € pour l'association.

> ssue de son deuxième passage, c'est 20 € qu'il laisseiément, malgré mes protestations.

3 janvier il m'envoya un message:

s regardent par ma fenêtre et le feu chauffe la chefatigue me gagne. Faîtes de beaux rêves. Merci Mibert de votre aide."

le 24 à 12 h 13 :

chèle Robert. Sacrées coïncidences sur le chemin car ir qui m'a reçu a eu son premier enfant à l'âge de 44 adresse mail stp."

1 janvier à 9 h 53 :

ge sentiment de légèreté s'installe. Parti en sandales on vers Dax, un beau soleil m'accompagne. Nous alarents d'une belle étoile."

février à 15 h 32 :

1 et R. Quoi de neuf? Quoi de beau? Pouvez vous me tre adresse postale exacte svp. Merci je vous embrasepuis Dax."

ut mars nous recevions un de ses ouvrages intitulé Compostelle – La voix des étoiles". Deux jours plus tard une carte postale datée du 7 mars et postée à St Jacques. Marie et Jorge ont créé l' "Association la Voie des Etoiles" qui a son siège en leur domicile à Gignat dans le Puy de Dôme.

Que dire d'une telle aventure ? D'une telle rencontre à laquelle nous ne nous attendions pas, une sombre soirée d'hiver! Qu'il nous a apporté un rayon de soleil par un temps inhospitalier! Aventure que beaucoup connaissent en tant que pèlerins, hospitaliers ou hébergeurs!

C'est une de plus, différente des autres, qui prouve encore que plus que l'accueil de pèlerins cheminant vers St Jacques ou vers d'autres cieux, c'est davantage ce "contact", même si parfois il peut nous sembler éphémère et superficiel, et cette "hospitalité" que nous cherchons à entretenir, que nous en ayons, ou non, bénéficié un jour.

Robert Souris

Une baisse de fréquentation de notre refuge cette année, pourquoi ?

18 juin 2016 : 229 pèlerins accueillis... 18 juin 2017 : 183...



9 avril, rando St Quantin de Rançannes

Marche du 9 avril à St Quantin de Rançannes, autour de St Palais de Phiolin, Belluire, Mazerolles.

Nous nous sommes retrouvés à 9h sur la place de la mai-

rie de St Quantin, pour le départ d'une marche de 22

Nous avons visité l'église puis, nous avons pris le parcours de 12 km, vers St Palais de Phiolin. Après avoir traversé le village, visité son église, nous avons cheminé à travers champs et bois jusqu'au château de Malevillars où nous avons été reçus chaleureusement par madame Pindray. Elle nous a conté l'histoire de cette charmante et vieille demeure, témoin de notre patrimoine saintongeais



qui, aujourd'hui, est préservée et entretenue par les descendants.

Nous poursuivons notre parcours jusqu'au lieu-dit Pradelle, pour le pique-nique chez Nanou.

À 14h, nous avons pris le départ pour 11 km sur la voie de Tours du Chemin de St Jacques. Par bois et sentiers, nous avons rejoint l'église de Mazerolles qui a été une annexe



de l'hôpital des pèlerins de Pons, vers les années 1800...

Après une dégustation dans une distillerie des EtsGuérinaud, nous sommes revenus à St Quantin où nous avons retrouvé les voitures.

Le soleil et la bonne humeur nous ont accompagnés toute cette journée!

Merci à tous les participants et à bientôt sur le chemin. Jeanine Dehais et Christian Boisbleau



26 et 27 avril...Balisage, ou les travailleurs de l'ombre...



dresser certaines bornes écrasées symbole de notre engagement. par les engins agricoles, le balisage puis celui du Jacquaire de Corme- de notre observatrice Ghislaine. Royal à Royan jusqu'à l'embarcadère du bac du Verdon.

CORME-ROYAL est en sorte la ligne de démarcation entre le pèlerin et le randonneur, entre l'état et l'église, entre le temps qui court et la pensée, le questionnement et l'introspection. Ce moment donné aux autres par l'association Saintaise des chemins de Saint Jacques fait partie de sa philosophie afin que chacun puisse parcourir sans difficulté et en toute sérénité la voie qu'il aura choisie.

C'est pour le groupe un moment de détente et de franche amitié. Qui sera le meilleur peintre, qui sera le plus efficace dans le collage d'écussons et nettoyage de balises, qui sera celui qui fera le meilleur débroussaillage ? Que de

Pendant que les uns pensent à leurs futurs Week- rires partagés. Ce travail à la fois technique de par sa complexi-End rando, méditatif, sportif, ou au prochain pèlerinage, la té et réfléchi du fait d'un environnement varié ne gêne en rien commission composée de Guy, Serge, Rémy et du novice Jac- l'amusement qu'on peut en avoir du fait de situations parfois ques -il faut bien initier pour transmettre- ainsi que d'une ob- cocasses et inattendues. Ces deux journées qui s'inscrivent servatrice Ghislaine sont partis dès potron-minet, vérifier, net- dans la continuité des objectifs de notre association font partie toyer, rafraîchir, corriger voire re- d'une politique volontariste, celle de soutenir le pèlerinage,

> Encore bravo à Rémy le débroussailleur, Guy le peintre du GR 4 SAINTES CORME-ROYAL en chef assisté de Jacques le novice, du chef de projet Serge et Jacques Gauthiot



13 et 14 mai, Journées des Associations Jacquaires de la Nouvelle Aquitaine

Le 13 mai à 9 heures, nous nous retrouvons 11 adhérents de l'association devant le refuge de Saintes, pour une aventure jacquaire; point de marche en vue mais un covoiturage vers Villeneuve-sur-Lot.

Après une bonne heure de route, première halte à Aubeterre sur Dronne, nous descendons prendre un café en empruntant de charmantes petites ruelles malgré la pluie.

Un bon café réconfortant et nous voici repartis direction Echourgnac ... pas d'arrêt, certains le regrettent.

Peu avant Bergerac une aire repos de nous attend, la pluie cesse comme par enchantement et nous pouvons partager pique-nique sous le soleil, une belle chapelle est là comme poussée d'on ne sait où.





П est l'heure de reprendre notre route, nouvel arrêt dans un petit village dont l'église et son clocher interpelnous lent. La pluie revient et c'est sous une pluie

battante que nous arrivons à notre hébergement réservé vers 16 heures.

Nous retrouvons les 7 autres Associations, un repas pris en commun et nous nous dirigeons vers l'église de EYSSES pour un récital de Philippe CANDELON -pas CANDELORO- thème : LE CAMINO, moments d'intense joie, le partage de souvenirs est présent. La journée bien remplie, ce n'est que vers 23h que nous rejoignons notre hébergement.

Dimanche 14 à 8 heures c'est un groupe de 156 Pèlerins

qui se retrouve sous la halle, de nombreux pèlerins avec cape et bourdon attirant le regard des passants vont déambuler dans les rues et



Le 13 mai à 9 heures, nous nous retrouvons 11 adhéde l'association devant le refuge de Saintes, pour une tie car le soleil est de nouveau présent.



L'histoire des bastides nous est contée par d'excellents orateurs. Que de moments exceptionnels et conviviaux, les jacquets ne sont pas des randonneurs, ils ont un esprit différent.

Après une messe aux accents du cheminement sur les chemins, nous nous retrouvons autour d'un pot, puis, nous nous dirigeons pour le dernier repas pris en commun.

Toute bonne chose a une fin, l'heure de passage du bourdon est arrivée, c'est avec quelques appréhensions, mais aussi de la joie que notre association bien représentée le reçoit.



Les « au revoir » se multiplient, notre groupe reprend la route vers Saintes en passant par Echourgnac qui cette fois mérite un arrêt, ce n'est que vers 21 heures que chacun rejoint son chez soi.

Pour 2018 c'est un Challenge qui nous attend, les retrouvailles sont si belles, ULTREIA!!!!!!

Solange Bourez



Rencontre jacquaire du 12 au 16 mai.

Nous avons accueilli un groupe de pèlerins du vendredi 12 mai au mardi 16.

Nous avons fait le choix de leur faire découvrir le patrimoine jacquaire de Charente Maritime. Samedi, visite guidée de SAINTES avec notre guide Jean-Pierre VE-RON. Au cours de cette visite, Arlette, la gardienne du Gîte Jacquaire nous attendait... Merci!



Dimanche matin visite du château de la ROCHE-COURBON. Dimanche après-midi, visite de L'hôpital des pèlerins à PONS.

> Lundi matin c'est le site de TALMONT que nous découvrons. Lundi après-midi, nous prenons la direction de CHERMIGNAC pour découvrir l'histoire du Cognac et du Pineau. Le soir, Solange nous a rejoints pour l'apéro...

> Long week-end de bonheur partagé avec ce groupe de pèlerins venu de Belgique et de plusieurs régions de France.

> Prochaine rencontre prévue en septembre 2018 à MOISSAC. ULTREIA!!

Catherine Alger et Jean-Marie Paulin

20 et 21 mai, 5 week-end jacquaire

L'arrière garde toujours fidèle...c'est ainsi que 8 intrépides pèlerins se sont retrouvés les 20 et 21 mai pour le 5^e week- pris à l'intérieur. end jacquaire.

L'église de Juignac est heureusement ouverte et nous chaud nous promet une belle journée!

permet d'attendre les véhicules et surtout d'enfiler vêtements de pluie et poncho car un fort crachin est bien présent.



Le chemin, bien

humide passe par forêts et vallons, mais il est difficile d'appré- vieilles cier le paysage à cause de cette pluie. Des cerisiers font le bon- sons. Une large heur du pèlerin!

Nous longeons un très bel étang pour traverser ensuite bancs d'immenses plantations de noisettes et noix.

Les cloches de l'église de Pillac sonnent les 12 coups pour prendre un café. notre arrivée ; la pluie s'est arrêtée, nous en profitons pour sortir quelques bancs de l'église pour manger de bon appétit -le mée ; avant un pont, une borne jacquaire -posée par l'associapetit déjeuner est déjà loin !- Le soleil chauffe et par de vastes tion jacquaire de la Charente- indique que nous quittons ce déchamps nous rejoignons Aubeterre.

Un des véhicules rejoint directement notre logement à Jalmoutiers pour préparer l'intendance et le dîner. Nous profitons -à nous seuls- de ce village de vacances dans nos 2 pavillons bien aménagés.

Après une bonne douche, l'apéritif est pris sur la grande



table extérieure, joyeuse ambiance due au soleil, à l'anniversaire de Gérard et au punch préparé par Nadia!

Le dîner -plat principal et dessert élaborés par Nadia- est La nuit fut douce...

Petit déjeuner, puis les derniers nettoyages : le soleil déjà

Nous retrouvons Aubeterre, parcourons ruelles et venelles par des raidillons et force escaliers pour terminer devant l'église St Jacques d'inspiration mauresque. Puis nous longeons

la Dronne, un moulin et par de petites routes nous arrivons à Bonnes, village aux nombreuses et charmantes table et des nous



accueillent à l'ombre pour le pique-nique, nous pouvons même

Puis c'est la plaine monotone avec une petite route bitupartement.



Nous apercevons St Aulaye, en Dordogne et en profitons pour découvrir cette riche et charmante cité avec l'église romane, le vieux moulin, le pont, les venelles et rues étroites, avant de retrouver les voitures et qui marque ainsi la fin de ce weekend jacquaire. Denis Roudier



21 mai, inauguration du Chemin historique de Soulac à Talais.

Nous étions 14 au rendez-vous donné par Solange à 7h30 au bac de Royan, il faisait à peine 7°! Nous allions rejoindre les Amis de St-Jacques en Aquitaine, les Amis de la Chapelle de l'Hôpital et l'Appel du Chemin-association jacquaire de Soulac- pour inaugurer la variante historique de la Voie de Soulac, en Pointe du Médoc. Cette variante, officiellement reconnue par le Conseil Départemental de la Gironde fait revivre le trajet des pèlerins qui, dès le XII°, après avoir quitté Soulac, trouvaient en ce lieu une première étape vers Compostelle. Cet Hôpital -proche de Grayan- devint, aussi au XII°, la 4è commanderie en France de l'ordre des Hospitaliers de St Jean de Jérusalem.

En ce beau dimanche de mai nous avons parcouru 23.5km depuis Soulac jusqu'à la chapelle de l'Hôpital sur la commune de Grayan-et-l'Hôpital.

À l'arrivée à la pointe du Verdon, de « gentils chauffeurs » nous attendaient pour nous conduire à Soulac : le

départ de la marche se faisant de la Basilique

Notre-Dame de la fin des Terres.

Un petit déjeuner était servi et ce fut le moment

tant attendu des retrouvailles chaleureuses!

Après l'accueil sympathique de Francis Legrand, président des Amis de la Chapelle de l'Hôpital et des Officiels, nous emboitions le pas des chefs de fil... en quatre groupes bien encadrés. Le vent frais énergisant nous entraîna d'un bon pas vers notre premier but, à 16km de là : la maison des associations de Grayan, vous l'avez compris, pour le pique-nique tiré du sac...

De belles lignes droites nous y menèrent mais la

variante a le mérite, en plus de nous faire marcher sur les pas des pèlerins du XII°, de nous faire quitter les pins et nous entraîner

à travers les marais. Iris, bovins, cigognes égayent le parcours.

Les organisateurs avaient tout prévu...des points de ravitaillement sur le chemin, puis, au pi-

que-nique, eau, vin, pain, merveilles, café et convivialité!

À 14h...la chaleur avait gagné du terrain et après la

sempiternelle photo de groupe, nous avons parcouru les 7.5 derniers kilomètres...pour certains, en « tirant la langue » de soif bien sûr...et pour tout le monde en enfonçant dans le sable...heureusement, le chemin qui contourne les étangs de la Barreyre est par moment agréablement boisé. Chaleur, fatigue, fort contraste des

t e m p é r a t u - res nous firent doublement apprécier la fraîcheur et les bancs de la chapelle de l'Hôpital. Fr. Legrand nous rappela brièvement la démarche de l'as-



sociation créée fin 2014 pour participer, en lien avec la municipalité, à la sauvegarde, la restauration et à la mise en valeur de la Chapelle Saint Jean-Baptiste de l'Hôpital et pour pérenniser l'histoire régionale des Chemins de Saint Jacques de Compostelle. Après un moment de recueillement clos par le chant des pèlerins, Sonia Bourbigot, présidente des Amis de St-Jacques en Aquitaine, offrit aux Amis de la Chapelle de l'Hôpital le premier clou du balisage. Sonia exprima notre admiration devant le projet réalisé et la charge de travail restant à accomplir.

De l'avis de tous, ce fut une très belle rencontre. Un

grand merci aux instigateurs et organisateurs de cette journée inaugurale, magnifiquement orchestrée, qui, comme me le rappelait François Kocher, ancien président des Amis de St Jacques en Aquitaine, fut la suite de l'inauguration de no-



tre chemin de Saintes à Royan en 2015, suivie de près par notre marche du Verdon à Soulac. Attendons patiemment la prochaine étape en Médoc! Les liens avec les associations d'Aquitaine tissés depuis longtemps semblent renforcés par la naissance de la Nouvelle Aquitaine. La plupart avait encore dans le cœur, la dernière rencontre jacquaire à Villeneuve-sur-Lot et tous se réjouissaient de venir nous retrouver à Saintes en mai 2018 ... Que du bonheur... beaucoup de complicité qui, sait-on jamais, nous amènera peut-être un jour à réfléchir ensemble à l'avenir du Chemin... Comme nous l'a rappelé le diacre qui officiait lors de la cérémonie de recueillement, « cheminer répond à un appel, conscient ou non... nous invitant à aller toujours plus loin » : Ultreïa!

Brigitte de Verdelhan



1987-2017, 30^è anniversaire du 1er Itinéraire Culturel Européen

Les 30 septembre et 1^{er} octobre prochains, nous fêterons le 30^è anniversaire du classement des Chemins de Saint Jacques de Compostelle en tant premier Itinéraire Culturel Européen. Ce sera l'édition 2017 de notre rencontre « Europa Compostela ». Cette année point de passage de bourdons d'association en association à travers l'Europe, chaque association organise sa manifestation. Ce sera l'occasion pour nous de découvrir ou de vous faire découvrir notre nouveau chemin de Saintes à Pons en passant par Rétaud et Rioux. Occasion également d'emprunter une petite portion de la voie romaine qui, partie de Lyon rejoignait Saintes, Bordeaux puis Astorga.

«Créé en 1949, le Conseil de l'Europe a pour objectif de promouvoir les idéaux et les principes juridiques de nature à favoriser le progrès économique et social en Europe. Les premières années de son activité ont été consacrées aux droits de l'homme. Au début des années 1960, son action s'est étendue à la connaissance et à la protection du patrimoine matériel et culturel. L'idée d'itinéraires culturels associant l'histoire et la

> géographie est apparue à cette époque. Elle s'est progressivement imposée.

> En 1984, l'Assemblée Parlementaire du Conseil de l'Europe reconnaît la place particulière du chemin de St-Jacques et recommande de "s'inspirer de son exemple comme point de départ d'une action relati-

ve à d'autres itinéraires de pèlerinage".*

Il faudra attendre 1987 pour que soit précisée la notion d'Itinéraire Culturel Européen.»

Source et historique détaillé sur http://www.saint-jacques.info/itineraire culturel.htm

*l'Assemblée Parlementaire du Conseil de l'Europe a pris conscience du rôle que les itinéraires de pèlerinage ont joué dans le développement de certaines villes ou village -en Espagne, par exemple, combien de villages auraient disparu sans le Camino ?-, création d'infrastructures religieuses et/ou laïques pour l'accueil des pèlerins –, l'assemblée parlementaire a également pris conscience de l'importance du patrimoine architectural des chemins...

Les années 90 et de début 2000 virent la création de bon nombre d'associations jacquaires soucieuses de mieux faire connaître les chemins de Compostelle et leur importance historique. Certaines d'entre elles se consacrent aussi à l'accueil des pèlerins. Il en est Une, créée en 2001... qui nous tient particulièrement à cœur!

C'est pourquoi nous vous donnons rendez-vous le 30 septembre au pied de notre refuge de St Eutrope...pour un week-end commémoratif et festif sur le thème :

« Nos églises romanes de Saintes à Pons »







La Vierge en mandorle église de Rioux

Vous trouverez le déroulement du week-end dans l'agenda page 10 et sur la page « actualités » de notre site Internet.

Nous vous attendons nombreux !!

1988-2018, 20^è anniversaire de l'inscription des Chemins par l'UNESCO



En 2018, nous fêterons le 20e anniversaire de l'inscription au patrimoine mondial de l'Unesco des "Chemins de Saint-Jacques de Compostelle en France"

Le bien culturel en série "Chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle en France" a été inscrit sur la Liste du patrimoine mondial

en 1998 par l'Unesco, et s'étend sur 10 régions, 31 départements et 95 communes. Il est constitué d'une sélection de 71 édifices et de 7 sections de chemin qui témoignent des dévotions -cathédrales, églises, basiliques-, de l'accueil et des soins -anciens hôpitaux, abbayes- et des accès et franchissements - ponts, porte d'entrée de ville et sections de sentier- qui jalonnaient les itinéraires empruntés par les pèlerins au Moyen Âge.

Cayac à Gradignan pour ne citer qu'eux... En Charente-Maritime, l'église St Pierre d'Aulnay, l'Abbaye Royale de St Jean d'Angély, la crypte de St Eutrope et l'ancien Hôpital des pèlerins de Pons font notre « fierté »!

tiale de Conques en Aveyron, le pont Valentré à Cahors dans

le Lot, la basilique Marie-Madeleine de Vézelay dans l'Yonne,

l'église Notre-Dame la Grande de Poitiers ou le Prieuré de

Voir sur notre Site, les sites remarquables : http://www.compostelle17.fr/-Voie-de-Tours-.html

Avec la JAJA en mai, un deuxième rendez-vous à ne pas manquer en 2018 !



Parmi les 71 édifices, on compte en particulier, l'abba-

Du 15 au 29 juillet, notre exposition sera à BROUAGE!



La région Poitou-Charentes est devenue « Nouvelle Aquitaine »...notre exposition « sur les chemins de St Jacques en Poitou-Charentes a changé d'intitulé! Nous l'appelons maintenant : « Sur les Chemins de St Jacques en Charente, Charente-Maritime, Deux-Sèvres et Vienne »

À Brouage, du 15 au 29 juillet, elle sera exposée dans la poudrière St Luc, où l'Association « Aunis-Saintonge-Brouage-Québec » et sa présidente madame Béatrice Rabette se font un plaisir de nous accueillir. Un grand merci ...

Depuis 4...voire 5 ans maintenant, nous nous mobilisons pour accueillir les visiteurs nombreux en cette période à Brouage. Pour ceux qui veulent s'inscrire à une ou des permanences, à deux, c'est mieux : un tableau est à votre disposition sur :

http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html

MERCI D'AVANCE POUR VOTRE AIDE !

Samedi 2 & dimanche 3 septembre : Village des associations à Saintes

Occasion de se faire connaître, de faire connaître les chemins et d'échanger avec d'autres associations.

Notre stand sera ouvert de 10 à 18h samedi et dimanche.

Comme tous les ans, nous avons besoin d'aide. Les permanences se font de préférence à deux, par créneaux de 2H. Tableau d'inscription sur le site... Merci!!

Pour tout complément d'information contactez l'association...

ultreiasaintes@laposte.net

16 et 17 septembre, Journées du Patrimoine

Samedi 16 & dimanche 17 septembre : Journées du Patrimoine autour du thème « jeunesse et patrimoine » : en collaboration avec l'Atelier du Patrimoine de Saintonge et la ville de Saintes, notre refuge sera ouvert à un large public...hospitaliers et adhérents se relaieront de 14h à 18 h samedi et dimanche : si vous souhaitez nous aider, contactez l'association : ultreiasaintes@laposte.net ou 06 33 13 08 99. Merci !

Du côté de la Fédération... -FFACC-

Début juin, Dominique Lesgourgues nous a représentés au Puy-en-Velay en tenant, pendant une semaine, la permanence du local de la fédération... -FFACC-

Accueillir, renseigner les pèlerins sur le Chemin ou

dans l'espoir de partir, des visiteurs curieux souhaitant en savoir plus sur les chemins de St Jacques. Des heures de patience et de dé-



vouement...Merci Dominique!!





Ils seront dans nos murs du 28 au 31 octobre... Un beau programme pour leur groupe : visites de Saintes et conférence : « Les guerres de religion en Aunis Saintonge et leurs conséquences » par Jean-Pierre Verron.

Nous les rencontrerons, notamment dimanche 29 à 20h30 pour parler de notre association ...

Plus d'infos à venir sur le site et dans Ultreïa 54!

À propos de trail et autre compétition sur les chemins...-voir Ultreïa 52-

Les présidents de la FFACC étant réunis pour débattre : si certains ne trouvent pas normal que le chemin soit utilisé pour ce genre de manifestations, d'autres estiment que le chemin ne nous appartient pas et qu'être contre ces manifestations sportives risque d'être contreproductifs.

Ils relèvent cependant qu'un problème de disponibilité des hébergements pourrait apparaître... (?)

Ouf ...on pense un peu aux pèlerins...mais non seule-

ment, on laisse faire, mais il est même suggéré de faire de la publicité pour nos associations...!

Si nous demandions aux pèlerins ce qu'ils en pensent ???

Prochaine Assemblée Générale de la Fédération 13-14-15 octobre 2017 au Puy-en-Velay





Calendrier...juillet, août, septembre...

Pensez à consulter : http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html

Dimanche 2 juillet : Serge et Christine nous emmènent.... du côté de Marennes-Plage

Départ de Marennes-plage il est 9h30, rendez-vous 9h15 sur le parking face à la piscine intercommunale.

Plage de Marennes et sa retenue d'eau, pont au-dessus de la rivière Seudre.

Vue sur le pertuis de Maumusson, l'ile d'Oléron et son pont, Ronce les Bains.

Traversée de la Tremblade vers son port, la grève.

Des huîtres pour les amateurs, possibilité d'en acheter et de consommer sur place.

- Traversée de la Seudre avec le bateau, le Balusot : se munir de 2 euros par personne.
- Retour par la Cayenne, le Port de Marennes, en longeant le canal et l'ancienne voie ferrée. Retour à notre parking. Il sera autour de 17h, nous aurons fait aux environs de 17 km à pied et 2 km sur le Balusot.

Nous vous attendons !

Christine 06 38 01 10 44 et Serge 06 12 65 78 98

Dimanche 16 juillet : Éclade à Brouage. Journée festive s'il en est ! Vous trouverez l'invitation sur la page « actualités » de notre site Internet. http://www.compostelle17.fr/IMG/pdf/Eclade_170716.pdf

Pensez à vous inscrire avant le 9 juillet auprès de Liliane Bente. Nous vous attendons ...

Dimanche 10 septembre : Maurice et l'équipe de La Rochelle nous donnent rendez-vous à 8h45 à Villeuneuve-les-Salines sur le parking de l'Automobile Club de l'Ouest, 1 rue Gaspard Monge, face aux concessions Renault et Citroën, très proche de la sortie rocade.

• Le matin 9h00 marais de Tasdon et un peu de littoral, retour au point de départ à 12h30, -environ 10 km-

Déjeuner tiré du coffre, abri, si mauvais temps.

L'après-midi, 14h00 départ à l'opposé vers le canal de Rompsay et retour 17h30 aux voitures. –environ 10 km -

Contacts :Maurice Papin 06 26 46 19 10 Liliane Bente 06 14 96 77 48 Bernadette Bourraux 06 75 79 77 56 Pierre Magnère 05 46 664 167 Martial Gendry 06 08 60 72 07

Samedi 30 & dimanche 1er octobre : Journées Europa Compostela 2017 : nos églises romanes de Saintes à Pons

Samedi 30 septembre : Saintes-Rioux : Rendez-vous à notre refuge derrière St Eutrope à 8h15, mise en place du covoiturage.

Départ de la marche vers Rétaud et Rioux à 9h.

Pique-nique de midi tiré du sac et arrivée Rioux dans l'après-midi

Soirée surprise -barbecue avec participation financière à définir selon le nombre de participants- (salle prévue si mauvais temps)

Nuit sous toile de tente -prévoir tente, matelas et sac de couchage, etc....-

Dimanche 1^{er} octobre: Rioux-Pons:

Départ pour Pons, prévu à 8h30 si tout le monde est en forme

Pique-nique tiré du sac

Retour Saintes par le train de 18h38. Arrivée Saintes 18h55 (heure SNCF!)

Nous vous attendons nombreux !!

Pour faciliter l'organisation du week-end, merci de bien vouloir vous inscrire <u>avant le 15 septembre</u> auprès des organisateurs :

Danièle Hallé: halle.daniele@sfr.fr Serge Dudoignon: 06 12 65 78 98

Pensez à nous préciser : - Si vous participez aux deux journées ou à une seule.

- Si vous ne participez qu'à la journée de samedi, restez-vous pour le dîner ?
- Si vous ne participez qu'à la journée de dimanche, venez-vous dîner et coucher à Rioux ?
 - Si vous disposez d'une tente ou pas...ou si vous pouvez en prêter une...

